
G e m e i n d e H a l l i g H o o g e  
Tourismus- und Wirtschaftsausschuss 
 - Der Vorsitzende -  

Niederschrift 

über die Sitzung des Tourismus- und Wirtschaftsausschuss 
Hallig Hooge am Dienstag, den 19. Juli 2016 

im Veranstaltungssaal Hallig Hus, Hanswarft 
 

Beginn: 20.05 Uhr 
Ende:  22.32 Uhr 
 
 
Teilnehmer:   Michael Klisch 
    Gudrun Binge 
    Henriette Schwartz 
    Hanna Diedrichsen ab TOP 5 

    Matthias Piepgras ab TOP 5 
 
Von der Verwaltung:  Erco Lars Jacobsen 
    Sabine Müller, Geschäftsführerin der Biosphäre Halligen 

Dirk Bienen-Scholt, Protokollführer 
 
Zuhörer/innen:  8    
 
 
 
Tagesordnung: 

1. Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit  
2. Genehmigung der Tagesordnung 

3. Feststellung der Niederschrift vom 30.07.2015 
4. Anfragen aus der Öffentlichkeit 
5. Ausschussumbesetzung 

6. Tourismusentwicklungskonzept (TEK) Halligen – S. Müller 
7. Arbeitsthemen 2016 / 2017 

darin: -     HH-Beratungen 

 Einziehung Hallig-Taler 

8. Verschiedenes 
  
TOP 1   Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
Der Ausschussvorsitzende Michael Klisch begrüßt alle Anwesenden. 

Er stellt die form- und fristgerechte Einladung, sowie die Beschlussfähigkeit fest. 
Er weist auf die kurzfristige Verlegung des Tagungsortes hin, da die technische 
Ausstattung des Veranstaltungssaales im Hallig Hus in der Sitzung gebraucht wird. 
 
Seit der letzten Sitzung am 30.07.2015 sind insgesamt 3 Mitglieder ausgeschieden. Michael 
Klisch bedankt sich im Namen des Ausschusses für die geleistete Arbeit. 
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Der Ausschuss wird in Zukunft aus 3 Gemeindevertretern und 2 bürgerliche Mitglieder 

bestehen. 
 
TOP 2     Genehmigung der Tagesordnung 
 
Die Tagesordnung wird mit 3 Ja-Stimmen genehmigt. 
 
TOP 3     Feststellung der Niederschrift vom 30.07.2015 
 
Die Niederschrift vom 30.07.2015 wird mit 3 Ja-Stimmen festgestellt. 
 
TOP 4     Anfragen aus der Öffentlichkeit 
 
Durch die anwesenden Zuhörer werden folgende Fragen gestellt: 

 

 Wieso ist der nun versandte Vertrag der Zentralen Zimmervermittlung so 

umfangreich und warum muss dies nun so kurzfristig geschehen? 
 

Der Vertrag wurde vor ca. einem Monat an die Leistungsträger versandt. Die 
Gemeinde benötigt diesen Vertrag um Rechtssicherheit zwischen den Parteien zu 
schaffen. Hierzu wurde ein Standardvertrag genommen welcher an der kompletten 
Westküste benutzt wird. Zum Thema ZZV wird es kurzfristig einen Infoabend 
geben. Die in der Verwaltung eingesetzte Thomas-Software ist eine 
Verbundsoftware. Hier ist die Gemeinde bei der Beschaffung nicht in Vorleistung 
gegangen. 
 

 Es wird nochmals auf das Thema „Öffnungszeiten der Gaststätten“ eingegangen. 
Viele Stammgäste sind darüber verärgert, dass die angekündigten Öffnungszeiten 
nicht eingehalten werden. Hierzu fand vor kurzem ein Gespräch mit den 
Gaststättenbetreibern statt. Letztendlich sind die Gaststätten jedoch 
privatwirtschaftliche Unternehmen. Kurzfristig sollten jedoch jetzt schon die 
Winteröffnungszeiten angesprochen werden. 

 

 Wieso gibt es auf Hooge keinen Geldautomaten.? 

 
Die Volks- und Raiffeisenbank hat kein Interesse daran auf Hooge einen 
Geldautomaten zu betreiben, da dies nicht wirtschaftlich wäre. Ein großer Schritt 
wäre jedoch schon, wenn möglichst viele Leistungsträger electronic cash anbieten 
würden. 

 
TOP 5     Ausschussumbesetzung 
 
Der zukünftige Ausschuss wird nach der Änderung der Hauptsatzung aus insgesamt 5 
Mitgliedern (3 GV`ler + 2 bürgerliche Mitglieder) bestehen. 
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In diesem Zusammenhang bedankt sich der Ausschussvorsitzende bei den drei 

ausgeschiedenen Mitgliedern Angelika Weiner, Jörg Dell Missier und Michael Schulze für 
die von Ihnen geleistete Arbeit. 
 
Durch den Ausschuss werden Hanna Diedrichsen und Matthias Piepgras als neue 
Ausschussmitglieder vorgeschlagen. Bei der anschließenden Wahl werden beide mit je 3 
Ja-Stimmen gewählt. 
 
Der Ausschussvorsitzende Michael Klisch verpflichtet Frau Hanna Diedrichsen per 
Handschlag. 
 
Weiterhin wird Matthias Piepgras mit 5 Ja-Stimmen als Vorsitzender des Ausschusses 
gewählt. Michael Klisch wird mit 4 Ja und 1 Nein-Stimme zum stellvertretenden 
Vorsitzenden gewählt. 

 
TOP 6     Tourismusentwicklungskonzept (TEK) Halligen – S. Müller 
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Von den Zuhörern wird noch die Frage gestellt, wieso die Zentrale Zimmervermittlung 
auf Langeness besser läuft als auf Hooge? Auf Langeness wird stringenter gehandelt im 
Bezug auf die Zentrale Zimmervermittlung. 
 
Der neue Internetauftritt der Halligen soll Ende 2016 online gehen. 

 
TOP 8     Arbeitsthemen 2016 / 2017 
 

 Tagestourismustreffen 
Die Reedereien Diedrichsen und Adler Schiffe möchten auf Hooge eine 
motorisierte „Kusche“ fahren lassen. Das Thema Mobilität wird in Zukunft einen 
größeren Stellenwert einnehmen. Evtl. wird hier auch ein Mobilitätsgutachten zu 
beauftragen sein. Die beiden Reedereien sollten für eine 
Informationsveranstaltung eingeladen werden. 
Wenn im Bereich Mobilität alles so weiter laufen würde wie bisher, bräuchte man 
sich nicht kümmern. Ansonsten wäre es grob fahrlässig. 
 

 Diskutiert wird der Vorschlag die Zahl der Tagesgäste zu limitieren. Hierzu ist die 

Frage zu stellen, welche Gäste und Gästegruppen man haben möchte und wie viele 
Gäste man braucht um wirtschaftlich arbeiten zu können.  
Zu Recht wird darauf hingewiesen, dass man die Zahl der Tagesgäste nicht 
limitieren könne, da es sich hier um eine Gemeinde mit öffentlichen Wegen 
handelt. 
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 Aus der Zuhörerschaft kommt der Hinweis, dass immer mehr Übernachtungsgäste 

nach Hooge kämen um Ruhe zu haben und eine Auszeit zu nehmen. Die Frage ist, 
inwieweit sich die Gemeinde des Themas einer „Auszeithallig“ annehmen kann 
und möchte. 
Die Gemeinde kann hier nur als Koordinator tätig werden und die touristischen 
Plattformen wie z.B. die ZZV stellen. 
 

 Die Gemeinde beschäftigt sich immer noch mit dem Thema der Einziehung des 
Halligtalers über die Reedereien. Hierzu sind jedoch noch weitere Gespräche 
notwendig. 

 

 In den kommenden Haushalt 2017 sollen 8.000 Euro für einen Audioguide 

eingestellt werden. 
 

TOP 8     Verschiedenes 
 
Zum TOP Verschiedenes gibt es keine Wortmeldung. 
 
 
Mit einem Dank an die Anwesenden schließt der Vorsitzende die Sitzung um 22.32 Uhr. 
 
 
 
 
              
Matthias Piepgras Dirk Bienen-Scholt 

Vorsitzender Protokollführer 
 


